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被质疑的“棋王”
王天一，1989年4月生于北京一

个工程师家庭。7岁学棋，少年时代
即崭露头角，三次夺得全国少年赛冠
军，一次亚洲锦标赛少年组冠军。但
和传统棋界霸主“棋而优则学”不同
的是，王天一于 2008 年即进入北京
大学信息管理专业就学，在尚未毕业
的 2012 年才首次获得全国个人冠
军。

也正是在这一年发生了两件事，
为他的“登基”蒙上了阴影：其一是在
他夺冠前一个月，他改名参加全国农
民运动会，被揭发后公开道歉了事。
其二是当年他在甲级联赛赛场的表现
过于“突出”，遭到上海棋手孙勇征等
名将质疑，后经中国象棋协会（注：以
下简称棋协）内部调解作罢……

自2014年至今，突飞猛进的王天
一牢牢占据了职业棋手等级分榜榜首
位置（仅计算棋协正式公布日），而且
还破天荒地突破了2800分。但与此
对应的，是他并未像当年胡荣华“十连
冠”那样在全国个人大赛上呈现对冠
军的垄断，甚至少于之前“霸坛”的许
银川、吕钦。另一方面，对于他真实实
力的质疑声从未停歇，质疑者中既有
和他同时代的对手如郑惟桐等，也有

退居二线多年的资深名将如柳大华
等。但是在相当长的时期，王天一的
地位不可撼动，其一是棋协秉持“缺乏
证据”的原则未进行实质性调查；其二
由于王天一热衷直播，拥有大量粉丝，

“饭圈”力量之大，也影响到外界的舆
论监督。

两大冲击终“就范”
去年，黑龙江特级大师郝继超对

外透露他掌握着一段秘密录音，涉及
王天一诸多“场外操控比赛”等违法行
为。录音中的对话者，是王天一在北
京和杭州时期的亲密队友、特级大师
王跃飞，也是传闻已久的象棋界“中介
老板”。由此发端，棋协遭到了来自社
会各界和棋迷的压力，此后王天一在
自己的社交媒体上宣布，因身体原因
退出杭州亚运会，而另一主角王跃飞
更是人间蒸发（一说当时已接受司法
调查），但棋协迟迟没有对外公布任何
处理意见。

去年年底，当年终结胡荣华“十
连冠”的湖北名帅柳大华按捺不住，
以私人名义公开“举报”当时的棋协
分管领导。其实质是不满棋协对象
棋界愈演愈烈的诸多问题逃避管理
责任，其中自然也包括涉及王天一的

“赛事腐败问题”。此后不久，就有消
息称郝继超向相关部门正式转交他
保存的完整录音资料。

这两波冲击，最终导致今年4月
23日王天一35岁生日当天，突然被告
知接受司法部门的调查。且就在差不
多同时，有分布在多省市的几位全国
冠军级棋手先后接受相关调查。此应
被视为王跃飞“蒸发”以及郝继超担当

“污点证人”的延伸。

涉嫌买棋卖棋 象棋第一人被正式批捕
据《经济观察报》报道，毕业于北京大学，目前任中国棋院杭州分院主教练兼队员，且

连续十年位居象棋等级分第一的特级大师王天一，已经浙江省杭州市检察机关正式批准
后逮捕，“不仅涉及‘买棋’，而且涉及‘卖棋’……”据了解，相关案情调查自去年启动，王
天一本人于今年4月起正式接受调查至今，因案情重大、涉及面较广，业已对象棋项目产
生了较大冲击，专业赛事几乎停摆。据悉，除王天一外，还将有多位全国冠军、特级大师
面临严厉处罚。 专题撰稿 特约记者 张晓露

《经济观察报》报道中提及，王
天一涉案金额达到80万元，主要目
的是长期保持等级分第一，其中举例
他收买一位浙江籍名将让棋，代价为
20 万元。据本报了解，目前披露的
尚只是冰山一角，全国诸多传统象棋
重镇多有知名棋手涉及。按照目前
案件处理进程及力度推断，届时涉案
人员将分别受到刑事处罚、行业违处
（如开除公职、禁赛）等，相关情况即
将正式公布。

糟糕的是，象棋作为传统的竞技
项目因此受到了前所未有的沉重打

击，最直接的影响就是打击了商业赛
事的赞助商和举办方。此外，迄今为
止棋协迟迟无法公布职业棋手2024
年度等级分榜，这对于依照等级分确
定参赛人员的赛事而言，基本也无法
举办。被列入城市重大赛事的“上海
杯”，就不得已用“元老邀请赛”赛制替
代原先按照等级分邀请的“专业组”才
能安排赛事计划，至今也尚处于棋协
的核准环节。而全国个人赛、象甲联
赛等，均迟迟难定赛程……专业棋手
现在几乎到了无赛可参加的绝境，很
多棋队、棋手就此正面临生存问题。

赛事停摆 象棋受损

本报记者 薛思佳

一纸长约转投北京队
昨天下午，一张周琦与北京首钢

俱乐部总经理张云松的合照迅速在社
交媒体上传开，一时间引起球迷们的
热议，一致认为周琦与北京首钢的牵
手只是时间的问题。

事实上，早在去年夏天，北京首钢
就曾非常接近引进周琦，但最终因为
范子铭不愿意作为交易的一部分前往
新疆男篮，就此无疾而终。最终在多
方协商之下，周琦在上赛季转投至广
东男篮，解决了个人的打球问题，但彼
时在CBA联赛顶薪合同要求最少签
订两年的情况下，周琦与广东男篮被
允许可以签订一份为期一年的顶薪合
同，也正因如此，当时就有不少人猜测
双方这样做的目的就是为了在今年夏
天的交易进行铺垫。

在去年与新疆男篮谈判的几家
俱乐部中，北京北控此前已经签下了
沈梓捷，而上海久事则没有引进内援
的计划，因此谈判桌上仅剩下了北京
首钢，“周琦目前是选择了北京男
篮。在整个过程当中，不存在俱乐部
主动去交易他或者周琦没跟俱乐部
商量而单方面脱离俱乐部去选择北
京男篮。”据广东男篮总经理朱芳雨
透露，球队在去年与周琦签约的过程
中，就已经非常明确地确定合同到期
以后，是否续约的选择权是在周琦这
一方，“俱乐部在整个夏天跟周琦本

人、周琦的团队都是处在一个非常友
好的一个协商过程。从头到尾来说
的话，我们都是不停地去沟通，也沟
通出了几个方案去尝试把周琦留在
广东男篮。”

据了解，广东男篮与周琦之间的
分歧主要是在续约的年份方面，球员
更倾向于一份长约，但俱乐部更愿意
提供一份短约，而最终北京首钢为周
琦递上了一份长达四年的顶薪合同，
从金额到年份都符合周琦个人以及其
团队的诉求。

据国内媒体爆料，辽宁男篮也曾
试图得到周琦，但周琦经过综合考虑
还是选择了北京，“周琦选择了北京是
一个非常综合性的选择，他考虑的方
面非常多。比如说孩子的教育这一方
面，包括北京离他的家会更近一些，还
有就是他跟他太太两家人的综合评
估，最终选择了北京男篮。”朱芳雨说
道，“作为我们来说是比较可惜，但是
我们也非常理解他的选择。”

广东努力填补空缺
周琦的离开，无疑让CBA联赛的

十一冠王——广东男篮新赛季的前景
变得扑朔迷离了起来。受制于母公司
经营状况的影响，广东男篮在近两个
赛季先后损失了赵睿和周琦两大国
手，毫无疑问将削弱他们对于冠军的
竞争力，“周琦去了北京对于我们来
说，内线肯定会受到影响的。因为目
前在国内五号位的位置上，周琦攻防

两端的影响力目前是国内最优秀的。”
在周琦离队之前，未雨绸缪的广

东男篮已经从北京北控租借了2019
年CBA选秀大会的状元王少杰，“今
年我们在内线引进了王少杰，一定程
度上对我们内线是有补充的。另外一
方面，新赛季外援的使用政策会有很
大的改变，我们在挑选外援的时候也
会寻找非常有实力的外籍球员。”广东
男篮总经理朱芳雨表示球队在新赛季
的目标还是会去力争上游，“王少杰的
加盟和外援上场时间的改变，其实对
于我们来说还是非常有机会去把球队
保持在有竞争力的上游的。周琦的离
队，让我们在选择外援的方向也会更
偏重于四、五号位的位置，我们需要有
一个有实力的一个外籍球员去填补周
琦的位置，同时在现有的阵容上进行
一些补强。”

此前，有国内媒体报道称广东男
篮已经与原NBA球员威尔·巴顿达成
签约协议。这位曾经效力于开拓者、
掘金等NBA球队的得分手，将有望在
新赛季披上广东男篮的战袍，“外籍球
员的选择，虽然我们还没有官宣，但是
也看到各个平台、各个媒体也有很多
消息的透露。我们在选择外援的人选
上，锋线比较需要具有机动性，这种能
力的球员是我们的首选。”朱芳雨说
道，“我们还是希望把球队的风格延续
下去，把攻防的速度保持住，队伍的灵
活性也要保持住，所以我们在挑选外
援的风格上面会偏向于这个类型的外
援。”

近日，闹得沸沸
扬扬的《周琦去哪儿》终

于又有了新的进展。据国内
媒体报道，周琦已经与北京首
钢签订了为期四年的顶薪合约，
总金额最高可达到2400万元，
而广东男篮也将得到一笔
培养费，这笔转会只待

最终的官宣。

四年顶薪周琦北上四年顶薪周琦北上


